

ZWISCHEN KOSTENSCHÄTZUNG, MUTTERMILCH UND BAUWENDE

BACK AND FORTH COST ESTIMATES,
BREASTFEEDING AND TURNAROUND
STRATEGIES

Positionen unserer Generation

Mit Mut in eine Welt, die brennt! So werden hier, zwischen Kostenschätzung, Muttermilch und Bauwende¹, Ideen skizziert, Positionen formuliert und Forderungen gestellt. Die Ausstellung ist eine Momentaufnahme einer Generation junger Architekt*innen, die trotz multipler Krisen mit taktischem Optimismus agiert. Der Ausstellungstitel bildet den Rahmen für ein umfassendes Mapping, das Positionen versammelt und Fragen stellt. Gegliedert in sieben Themenfelder, eröffnen wir Diskussionsräume:

Was motiviert junge Architekt*innen, eine eigene Praxis zu gründen? Wie können wir gerechte(re) Arbeitsstrukturen einfordern und mitformen? Wer gestaltet eigentlich Raum und für wen wird er gestaltet? Dürfen wir noch (neu) bauen in Zeiten der Klimakrise? Wie verbünden wir uns, um unseren Handlungsraum zu vergrößern? Wie müssen Planungsprozess und Akteur*innenkonstellationen aussehen, um soziale und ökologische Anliegen verfolgen zu können? Wie können wir Haltung zeigen und welche Praktiken braucht es, um Haltung zu bewahren?

„Wir“? Das sind insgesamt 60 junge Architekt*innen, die in Österreich und Umgebung praktizieren. Wir bauen gerade eigene Praxen auf, setzen uns für gerechtere Architekturarbeit ein, suchen Austausch und bilden Netzwerke. 34 von uns kamen im Frühjahr 2023 für Workshops in Linz, Dornbirn und Graz zusammen, einige aus dieser Gruppe und 26 weitere wurden außerdem 2022 für die Interviewserie „Junge Architekt*innen verorten sich“ zu ihren Anliegen befragt. 8 von uns bilden das zkmb Kernteam und sorgten dafür, dass die Workshopreihe stattfinden und die Ausstellung zustande kommen konnte. Die in den Workshops und Interviews häufig genannten Anliegen sind nun Inhalt dieser Ausstellung.

„Wir“ sind nur ein kleiner Teil von vielen jungen Architekt*innen. Wir können nicht für die gesamte Generation sprechen. Aber wir können Tendenzen aufzeigen und unsere drängenden Fragen, Forderungen und bereits erprobten Praktiken in diesem Mapping offenlegen und zu Kritik und Erweiterung einladen. Eine sozial verantwortliche Bauwende braucht viele Mitsstreiter*innen!

Positions of Our Generation

With courage into a burning world! Here, within the back and forth cost estimates, breastfeeding and turnaround strategies², ideas are outlined, positions formulated, and demands made. The exhibition is a snapshot of a generation of young architects who, despite multiple crises, are acting with tactical optimism. The exhibition title builds the framework for a comprehensive mapping that collects positions and poses questions. Structured into seven subject areas, we open discussion spaces:

What motivates young architects to set up their own practice? How can we demand and shape fair(er) working structures? Who actually designs space and for whom is it designed? Are we still allowed to build (anew) in times of the climate crisis? How do we join forces to widen our scope of action? What must the planning process and actor constellations look like to be able to pursue social and ecological concerns? How can we show a stance and what practices are needed to maintain it?

“We?” These are 60 young architects altogether, working in Austria and the surrounding area. We are currently founding our own practices, committing ourselves to fairer architectural work, seeking exchange, and creating networks. 34 of us came together in spring 2023 for workshops in Linz, Dornbirn, and Graz. Several from this group and 26 others were also asked about their concerns in 2022 for the interview series “Young Architects Locate Themselves.” Eight of us form the zkmb core team and made sure that the workshop series and the exhibition could take place. The concerns frequently mentioned in the workshops and interviews are now the content of this exhibition.

“We” make up just a small fraction of the many young architects. We cannot speak for the entire generation. But we can point out trends and reveal our pressing questions, demands, and already tested practices in this mapping and invite criticism and expansion. A socially responsible construction turnaround needs many allies!

¹ Kurz: zkmb.
² Abbreviation in German: zkmb (Zwischen Kostenschätzung, Muttermilch und Bauwende).